

第一類 第五十八回国会 衆議院 運輸委員会 議録 第二十五号

昭和四十三年五月十四日(火曜日)
午前十時五十二分開議

出席委員

委員長 大野 市郎君

理事 木部 佳昭君	理事 砂田 重民君
理事 德安 實藏君	理事 福井 勇君
理事 山村新治郎君	理事 小川 三男君
理事 野間千代三君	理事 山下 義二君
阿部 喜元君	太郎君
小淵 恵三君	菅 中川 一郎君
菅波 茂君	水野 内藤 泰幸君
西村 英一君	板川 正吾君
井上 泉君	良平君
神門至馬夫君	秦幸君
渡辺 芳男君	松本 忠助君

本日の会議に付した案件
臨時船舶建造調整法の一部を改正する法律案
(内閣提出第二六号)(參議院送付)
銅光施設財團抵当法案(内閣提出第七八号)(參
議院送付)

○大野委員長

これより会議を開きます。

臨時船舶建造調整法の一部を改正する法律案を
議題とし、審査を進めます。

質疑の通告がありますので、これを許します。

○神門委員 時間が三十分しかないようですか
ら、四点ほど申し述べますので、簡潔にひとつお
答え願いたいと思います。

臨時船舶建造調整法の持つている三つの調整機
能の中で、船腹需給調整機能關係についてひとつ
お尋ねしたいと思うのです。この船腹調整機能關係
についての具体的な対象としては、特定の航路
における適正な船腹量、またその輸送品目に適
応する船質の調整を行なう、これがこの法律の
持つている機能である。こういうふうになつてお
ります。

そこで具体的にひとつ例を出してお尋ねしたい
のですが、この調査室から出しております四月の
調査室資料の中にも、木材輸入ブームの非常な高
揚によって船腹建造要請が集中してきたので、そ
こに自主的調整を行なわすことに成功したとい
うようなことも書いてあります。私は特に、その内
容が南洋材を対象とするものであつたようにあ
から聞きましめたので、北洋材の輸入關係にしば
つてお尋ねをしたい。

委員近江已記夫君辞任につき、その補欠として
松本忠助君が議長の指名で委員に選任された。

五月十四日

料を見ますと、たいへんな倍数になつておる。昭
和三十六年から四十二年の資料が出ております
が、約二・六倍にはね上がつております。ところ
がその中で、米材と北洋材の日本船と外國船の積
み取り比率を見ますと、米材の場合が、昭和三十
六年で日本船が百六十万八千立米、外國船が五
十七万七千立米であります。四十一年になります
と、日本船の積み取り量は五百七万七千立米に
なつておる。約三倍に輸送量が上がつておるので
あります。ところが外國船は、その半分の二十七
万七千立米に落ちている。米材の場合は、このよ
うに日本船の積み取り比率というものがぐつと何
倍かはね上がりつておるのに、片方はおりて、非常
に外貨を獲得するといふ計画造船なりあるいは開
銀の利子補給が目的とする政策になつておる結果
をもたらしております。

ところが北洋材になりますと、同じ昭和三十六
年と四十一年の比率を見ると、日本船の三十六年
が七十四万二千立米に對して、四十一年は百三十
一万三千立米で一・七倍に割合はふえておりま
す。ところが外國船になりますと、三十六年に五
十五万六千立米であったものが、四十一年になり
ますと二百十万六千立米、約四倍にはね上がつて
おるのであります。そして四十二年になります
と、さらにもこの差が大きくなつております。日本
船は百四十四万九千立米の輸送量に對して、外國
船になりますと三百十一万立米といふうな日
本と外國船の積み取り比率の割合は約二対一の割
合になつております。

この数字が示しますように、日本の船腹が不足
しておるがゆえに、このように北洋材の場合に
は、輸入木材、日本で買う木材について外國船の
積み取り比率が日本船の倍にもなつておるのかど
うか。またそういうふうな絶対的な船腹が不足し
ておるとするならば、本法が持つところの調整機

能を發揮して、そこに行政指導を行なわせる義務
がある。これはこの法律と非常に矛盾する。ある
いはこれまで開銀の計画造船に対する利子補給と
いうふうな、いろいろなわが党が反対するよう
な、外貨の獲得と、この課題についても全く逆現象
になつておる。この辺について一体運輸省は、こ
の法律に基づいてどのよろ監督なり調整機能を
発揮されたのか、こういう点について説明を願
いたいと思います。

○佐藤(美)政府委員 木材の近海船の建造調整に
つきましては、昭和四十年の末ごろ以来非常に
フィリピンとかサラワク、そういうところの南洋
材の輸送対象が急増いたしまして、それに対する
建造の意欲が非常に急増したわけでござります。
この背景には荷動きの増加とか、それから内航海
運の船腹調整、それから地方銀行の資金の余裕で
すか、そういうものが働いていたわけでございま
す。しかしそのときの問題は、先生が先ほどおつ
しゃいましたように、建造段階では、南洋材が主
体でござります。このまま船主の建造希望を認め
ていきますと、四十一年度中には大体五、六十万
総トンの建造規模にもなる。当時の、四十一年の
近海船全部については百万総トンくらいのワクで
ございまして、非常に大きなワクを占めるとい
うことでございまして、船腹の著しい過剰を来たす
おそれがあるというふうに認めましたので、政府
としましては四十一年度の半ばから、近海船建造
の練り延べあるいは建造規制、そういうことを行
なつたわけでござります。

北洋材については、そういうことでございま
して、何ら制限しなかつたわけでござります。

○神門委員 いや、そういう南洋材が輸入木材の
八割を占めておる関係上、そこに焦点が当たつた
ということはよくわかるけれども、北洋材の場合
を見ると、歴史的に見まして、非常に——これは

海運局のほうが多いだらうと思ふ。さつきの質問、わかりましたか。——それならそれに対する御答弁を願いたい。

○堀政府委員 米材とか南洋材がどんどん伸びる、そして日本船の積み取り比率がどんどん伸びておることは、先生御指摘のとおりであります。

それに反しまして北洋材のほうは、荷物がふえておるにもかかわらず、日本船の積み取り比率がどんどん下がつておる、それはどういうわけか、こういう御質問だと思ひます。これは一番大きな原因は、ソ連船の商船隊の整備がどんどん進んでおる。それでそのため、ソ連材を輸出するにあたつては、ソ連側といいたしまして、船積みする船を指定する権利を向こうが持つておる。それでFOB契約というものをどんどん少なくして、そして自分の船で運ぶ分をどんどん多くしていく、こういう傾向が見られるわけであります。これも要するにソ連側の船がどんどんふえてきたために、OB契約といふものを使つておるといふ結果が、一番大きな原因だと思います。

○神門委員 そうすると、ソ連船はふえておるけれども、日本船は不足しておる、そういう靈れい賄りに対応するソ連との保有船の割合がそういう結果になつたのだ、こうしたことですか。

○堀政府委員 いまの、ソ連がどの船に積まない日本船に積む場合はこういう条件、ソ連船を認めるならば、日本船に積むことができるわけですね——日本船に積む場合はこれが輸出を認める、こういうようになります——日本船に積む場合はこれが輸出を認める、こういうF.O.B.の契約が多ければ、日本船としてもどんどん船をそっちへ回す。その場合には、船が足りなければ建造する、こうしたことになると思いますが、ソ連船がどんどん出てくるために、ソ連政府としてもそういう割り当てといいますか、それをやつておるのではないか、そういうふうに考えます。

○神門委員 そうすると、北洋材の輸出国であるソビエト側が配船については完全な主導権を持つておる、その配船の権利は独占しておるのです

か。

○堀政府委員 お説のとおり、ソ連側が主導権を握つておりますと、日本船の積み分のワクを向こうがその前の月に指定をしてくる、こういうかつてこの四十二年度の分も、先ほど申し上げた十一月まで七ヵ月間に限られて、あの五ヵ月間というものは、配船が完全にゼロなんですね。そ

うしてこの四十二年度の分も、先ほど申し上げたように積み取り比率がどんどん変わつていつて、二対一以下に日本船の割合が下がつていい。これに対する日ソ間の貿易協定の中に、積み取り比率をどのようにするかという点について約束があるのじやないだらうか、こういうふうに思ひが、通産省のほうはどうですか。

○平井説明員 御説明いたします。

ソ連材を輸入いたします当初のころの商社と向こうの公団との契約には、そういうことが書いてあつたようございますが、最近に至りましたはそれが載つてないようございます。

○神門委員 そろしますと、海運局のほうで外貨の獲得という非常に大きな——利子補給してまで貿易外収支の防衛をしたい、外貨の獲得をしたいという課題と、いましり抜けになつて、完全に日本側に配船のコントロール権がない、調整権がないといふらくなこの実態とついてはどのように考えておられるのか、あるいは措置としては何らかの措置をおとりになつたのか、この点をお聞かせ願いたい。

○堀政府委員 先ほどの、夏場だけしか配船しないじゃないかということ、これは夏場になりまると、ソ連船自身が北極海方面にどんどん配船されますが、こつちのほうから船をはずしていくわけです。その穴埋めに日本船をよけい割り当てをしてくれる、こういうかつこうになつておりますので、日本船が夏場だけといふのは、そういうふうからきております。

それで、いまの、政府との話し合いか何かをや

る必要があるのではないかという御意見だと思ひます。

おいては、常に日本側は、北洋材に關して年間を通じての日本船の配船あるいは積み取り比率につきまして、ソ連側の好意的な配慮といふものをおいておりますが、まだ十分な話し合いであります。今後もその努力は続けたいと思つております。

○神門委員 局長、努力をされておるのにかかわらず、この積み取り比率の割合といふものはまだ日本が少なくなつてゐる。これは努力の結果が全然出でないどころか、逆のことになつておるわけですね。これはしかし、対等貿易ぢやないのじやないか。いわば配船に対する権限といふのが、日本には全くない。全く向こう側ペースで行なわれているということ、これは非常に問題があつたようございますが、最近に至りましたは

だと思う、努力されておるにかかわらず、その比率が減つておるということは、それではそういうようなことが、日ソ貿易協定が毎年行なわれるわけですが、これで通産省のほうで問題になつたことはないですか。そのような努力をされた事実はありますか。

○平井説明員 御説明申し上げます。

この件につきましては、毎年の日ソの貿易会談におきまして、先ほど運輸省のほうから御説明がございましたけれども、たびたび、契約上そういうふうな話になつてなくとも、考え方としてはそういうふうな話になつても、考え方としてはそれがございません。

○堀政府委員 時間がないから、まだお聞きしたいのですが、次に移ります。

○神門委員 そのように日本船による配船、FOBそのものと、ソビエト側が配船になつておる、その配船の権利は独占しておるの

度要るのですね。そのものを一ぺんに持つてこられたら、大商社は別として、中小商社といふものはどうしても維持できない、金繕りができないと

いう問題が出来ます。その話しあり対象としては日本商船会社、この場合十一社が当たつてゐるようですが、そこ話しあり合つてコントロールをするところでは、この船主十一社、この船会社と系列商社が割り込む余地がない。こういうふうなことを聞いているのです。それでしようがなしにはみ出して、ソビエト船の冬期間北洋のほうから回つてきた船に頼むと、今度は一へんに何万立米といふものを、いわゆる需要調整、市場の需要度とは関係なしに、向こうの船の都合で一ぺんに持つてくる。そうすると、それを一へんに支払いをしなくてはいけません。これは、この調整機能そのものから、それがございません。

○堀政府委員 北洋材の輸入につきましては、從来十一社の、いま御指摘の会社でもつて輸入協定を結んで、秩序ある輸入、輸送を行なうという体制にしてやつてきております。そこで、四十三年度の協定では、いまの十一社が十七社に數をふやして新しい会社も入れることにいたしております。それで、いま小さな業者といひますか、そういうものが割り込むことができないようになつておる。その点は、いわゆるロットが小さいと、船の大きさに合わない場合には船会社はあまり喜ばないわけでありまして、そりゃいふことが原因になつて、そういう事態が起つた場合があるんではないかといふことは想像されます。それで從來、いろいろと事情を聞いてみますと、小さな商社はその権利を大きな商社に売つておる。それはどうしても小さなロットでは、そういう船積み関係でいろいろ不便もあるし、いろいろやりにくい点があるといふので、小さな商社もほかに権利を売つて金をもらつたほう

がいいということで、一方では売り一方では買うちうこともあるて、比較的大きな商社だけがやつておるといふようなりつた。その後非常に木材のブームが来まして、また小さな商社もやり始める。こういうよくなかったところで、いざ入らうとなると、いま言つたよないいろな事情がありまして、なかなか入りにくい、こういうよな点が、先生の御指摘のとおり若干あるような実情だと聞いております。

○神門委員 それではまだ極端になりますと、その契約をした商品を、いわゆる木材のある商社に売れば配船をしてやる——あなたがおっしゃるよう、近海船ですから三千トン級です。それに満載をするに足りないような小口の材を集めて扱わないとできないような場合があるでしようけれども、これはやはり二万トン、三万トンくらいの契約をした商社においても、そういうはしき出しを受けておる。そうして、それをある商社に売りなさい、売れば船を回してやるぞというが、実際問題として話し合ひがされていて。こういふような事実があるといふように、私は直接聞いておるのです。ですからそうなつてくると、明らかに海上運送法の第三十条の違反になるし、公正取引委員会としても公正取引を阻害している事実として当然取り締まり対象になるだろう。こういうふうに思ひます。ですからこの辺の事実関係に対する意見として話を聞いておるから、あるいは運輸省は知らないとおっしゃるかもわからぬけれども、そういうことをなつてくると、これは相当問題になることだといふふうに思ひます。それで、その辺はひとつ、これまで質問する段階で、運輸当局のほうといろいろ話を聞いてみると、積極的にその辺について取り組んでおいでになるようです。放置されておいでにはならない、そういうことのないようだといふふうに思ひます。それで、その辺はひとと、これまで質問する

段階で、運輸当局のほうといろいろ話を聞いてみると、積極的にその辺について取り組んでおいでになるようです。放置されておいでにはならない、そういうふうですから、その点は私も了解するわけですが、きょうは時間がないので大きづばな質問をしておいて、あらためて今度国政調査の質問の時間にお聞きしたいと思うのです。ですからそういうよなものをもう一つきびしく、船会社、いわゆる系列別船会社と商社の結託によって不正な商行為が行なわれる。正当な取引が行なわれてないといふようなことが起きないよう、これは調整法上のもう一つの機能としていたせつな問題ではないかというふうに思うのです。

そこで大臣にお聞きしたいのですが、いまのような、私が申し上げたよな問題があるのです。具体的に表面に出ているのは、日本船と外国船、特にこれはソビエト船ですね。C.I.F.と申しましても、この場合に限る限りソビエト一国なんですよ。その積み取り比率といふものが年々拡大をしていくておる。拡大をしていくつているけれども、その積み取り比率を調整するあるいは監督するという機能は、省としては運輸省しかどうもないようです。運輸省のほうでチェックしている。ところが根本的には外務省チャンネルの貿易協定、条約の中に協定事項としてそれが入らないと、いまのように非常に日本船の配船といふものは全く向こうベース、全くこっちには口出しのできないといふふうな問題が出ておる。これはただ調整機能

○大野委員長 本案に対する質疑はございませんか。——ほかに質疑もないようでありますので、これにて本案に対する質疑は終局いたしました。

○山下(栗)委員 次に、観光施設財團抵当法案を議題として審査を進めます。

○大野委員長 次に、観光施設財團抵当法案を議題として審査を進めます。

○山下(栗)委員 大臣も時間がないようですが、ますから、簡単に二、三伺いたいと思うのであります。抵当法案の審議に入るに先立ちまして、まず観光基本法についてお伺いたいと思うのであります。

昭和三十八年の六月に観光基本法が施行されて以来、一休國はこの法に基づいてどういふ具体的な策を実施しておられるか、その点を伺いたいと思っておるのであります。そこで、特に第二条の「国の施策」での八項それぞれを検討してみましても、政府は観光施策の実現のためにこれまで努力してこられたとは思われないのであります

取り比率が低下しておることは、御指摘のとおりでありまして、この点は大いに是正を要するところであると思います。日ソ間の問題は、漁業問題とか航空協定の問題とか、シベリア開発であるとか、いろいろ利害関係がふくそくしておる問題もありますので、総合的な外交交渉の一環の中にこれまでもらいまして、改善していくよう努めをしてみたいと思います。

○中曾根國務大臣 具体的には観光局長から答弁せしますが、一つは外国人旅行者を日本に誘致するということ、それから観光ルートを設定するということ、それから国立公園等の美観維持のためには諸般の施策を行なうことなど、いろいろ努力してまいつたつもりでございます。

○深草政府委員 御指摘の観光基本法第二条に基づいてどういった施策を講じたかといふ御質問でござります。先ほど大臣が申されましたように、第二に書いてございます、「国際観光地及び国際観光ルートの総合的形成を図ること」。これは次官レベルの観光対策連絡会議で決定いたしました。議に報告をいたしております。

それからいろいろな法的措置でございますが、今回提案いたしております財團抵当法も、これ一つの具現でござります。そのほか税制の問題あるいは観光地における宿泊施設の整備の問題、あるいは休憩施設の問題、あるいは青少年旅行のためのユースホステルの問題、それから直接私どもが所管をいたしておりませんが、家族旅行その他健全な国民大衆の観光旅行の容易化、これにつきましては厚生省のほうで国民休暇村、国民宿舎、こういったたるものも建設をいたしておるわけでございます。

法律につきましてはいろいろ議論もございまして、日本の場合は諸外国に比べまして比較的観光関係の法律は整備をいたしておると私は思つております。ただ冒頭に申し上げました国際観光地及び国際観光ルートの整備及び形成、これは方針はきまつたけれども、予算がなかなかつかないといふふうな点もございまして、法律をもつて促進したらしいじゃないかといふ一部の意見もございました。この点につきましては、總理府の観光政策

は、四十年の末に観光対策連絡会議で決定をしたのであります。四十一年から五ヵ年計画でその内容を実施するという形で進んでおるのでござります。先ほど觀光局長のお話にもありましたように、毎年予算のつと各省で、この觀光対策連絡会議の決定に従って予算を獲得するように努力をしておるわけでございます。私どものほうも関係各省の総合的な予算といふ立場からこれを把握しておりますが、必ずしも所期の五ヵ年計画のとおりに進捗はしてないことは、御指摘のとおりでございますので、今後ともそのように努力してまいりたいというふうに考えております。

○山下(業)委員 ちよつと聞き取れなかつたのですが、五ヵ年計画で計画を定めてやる、こういう意味ですか。

○杉浦説明員 はい。昭和四十一年から昭和四十五年度までの五ヵ年計画でございます。

○山下(業)委員 それじゃ、次に觀光の基本法は觀光基本法に明示されていること、國の施策であることはもう言つまでもないことでございます。ここに本抵當法が民間の觀光事業の促進に役立つことは、大いに歓迎するところでございます。それとともに、國が強力に公共基盤施設すなわち道路、自然公園等の利用施設等を整備されることがきわめて必要だ。先ほどルート云々と大臣は言われたのですが、これらの点についていま言われました五ヵ年計画にのつとつた線で進められるものであるが、今までの觀光施設という観点から考へて、いま私が申し上げたような点についてはこれといら目ぼしい手がつけられていない、こう考えておるのであります。したがいましてこういう点については、國が非常に強力な力でこれを推進をしていかなければならぬ。そのためには基本法ができただ、こう私は理解をいたしておるのですが、そのとおりでしようか。計画の方針は一体どんなものでしようか。

○杉浦説明員 昭和四十年の末に決定されました計画 자체は、全国をルートに國際觀光ルートをきめまして、そのルートに沿いまして、具体的に

まして、觀光地の各種の施設についての具体的な内容が盛られておるわけでございますが、これが全国的な範囲できめた關係上予算に反映せるといふことが非常に困難であります。毎年各省で連絡を取り合つておるわけでございますけれども、最初にきめました決定の線に進捗を見ていないといふ実情は否定できないわけでございますが、努力しておるところでございます。

○山下(業)委員 それでは時間もないようでありますからこれで終わりますが、いずれにいたしましても、觀光はわが國の外貨獲得に重要な役割りを果たしていることは論をまたないのであります。しかし、海外にわが國を紹介し理解してもらう、こういうことには縁のほど遠い施設の姿でありまして、海外から来られるお客様に対しまして、真に日本という國の理解を深めてもらうためには、觀光施設の完全な整備、完全な確立がなければならぬ、こう思つておるのであります。どうか基本法の精神にのつとつて政府は今後競意その施設を進めていただくことを希望いたしまして、質問を終わります。

○大野委員長 木部佳昭君。

○木部委員 時間がありませんから、簡潔に答弁をしていただきたいと思います。

○杉浦説明員 ただいま山下委員から御質問がありましたが、五ヵ年計画をどういうふうな経緯で推進をされてきたかといふことに於いて、第一番伺つておきたいと思います。

○杉浦説明員 四十一年から始まる五ヵ年計画でございますが、總理府の諮詢機関であります觀光政策審議会にそのつと諦問をして毎年の計画を練られといふふうな経緯で推进をされてきましたが、いま私が申し上げたような点については、國が非常に強力な力でこれを推進をしていかなければならぬ。そのためには基本法ができただ、こう私は理解をいたしておるのですが、そのとおりでしようか。計画の方針は一体どんなものでしようか。

○杉浦説明員 昭和四十年の末に決定されました計画 자체は、全国をルートに國際觀光ルートをきめまして、そのルートに沿いまして、具体的に

まれども、私は國際觀光、國內觀光といふものの展望というものを考えたときに、總理府のほうが各省にまとまる総合調整をする立場でいろいろ問題があるかもしませんが、申し上げれば、總理府として觀光基本法にのつとつた強力な調整と推進といふものをあらわしていかなければ何にもなりません。しかし、こういうふうに考えておるわけではありません。特に世間に言わせれば、いろいろな基本法が国会に上程されるが、觀光基本法なんとかいうものは、あれは何の内づけもない、こう言つて一番最初にその話が出るといふような状態を振り返つてみます。そもそもそろそろそういう強力な施設の推進をする、こういう立場にある。なおまた、将来の展望等をどういふうにするかといたしまして、将来的な展開等をどういふうにするかといたしまして、それを考えていかなければならぬじゃないか。これが先ほど觀光基本法の改定の問題、いろいろ話が出たわけですが、そういう点について総理府の決意を承つておきたいと思います。

○杉浦説明員 将來の觀光施設といふ問題につきましては、ただいまの御指摘のとおり相当重大な問題が含まれております。また長期的な展望に立つ必要があるといふことが重要な点であると思ひます。現在、われわれのほうといつましても、審議会を通じまして十年先、二十年先の長期的な予測を数量的に把握したい、これをもとにいたしまして長期政策を樹立したいといふように考えておるわけでございます。

この内容をいたしましては、当面の問題としまして、國際觀光の赤字の改善の問題、それから国内觀光の問題といつまして、非常に大量の觀光需要が今後発生する、現在も発生しつつあるわけありますが、この変貌する——たとえば國際觀光に例を挙げます。私は運輸省の觀光局なり、内閣の、いまの總理府ですか、杉浦参事官なんかのところでみずから、この変貌する——たとえば國際觀光に例をとつてもそういうことが言えると思います。昭和四十五年には超大型の旅客機が就航するというようなら、そういう事態といふものを見はもつと真剣に取り上げなければならないと思うのです。たとえば、私はこれも夢ではないと思うのですが、将来、中国なんかが懸念をあけた場合に、一体どうなつてくるかといふようなことなんかも考えていかなければならぬと思うのです。たとえば、日本の場合には、東京へおりれば何かニューヨークの小型みたいな感じで、たいして見るところが

ないじやないかというような点があります。いままで観光基本法といふような施策を審議会なんかを中心につれてこられたわけがありますが、やはり政府として、そろそろそういう国際観光を一体どうするか、せめて十年くらいの展望に立たなければいいかねと私は思ふ。そういう施策が何にもないから観光基本法にも審議会にも権威が出てこない、こういうふうに実は平素から私は理解をしておるわけです。

それから国内観光を見てみましても、たとえばあと十年くらい先には、日本だって週五日制になると私は思うのです。そういう場合に、去年あたりは七億五千万人くらい旅行されたようではあります、週五日制といふことになれば、国民が健全な観光といふものを求めて、もっと進んで旅行するようになつていくわけです。そういう場合に、たとえば厚生省を見てみましても、国立公園局なんか一年間に五億くらいしか予算がない。私がいま申し上げましたように、国内観光も高速道路や何かの出現によつて多元化されていく。いままでのよう、一ヵ所に集中して観光地が繁榮するなんということはないのじゃないか。多元化する方向にいくだらう。同時に、たとえば高速公路ができますと半径二、三百キロ以内のところなんか、みんな自動車で旅行するようになる。おそらく昭和六十年くらいを計算してみると、大体四人半に一合くらいいなるだらうといふに私は理解するわけです。そうなつてしまりますと、人半に一合くらいいなるだらうといふに私は観光地へ集中することもないというふうな人の傾向は、旅行する場合でも団体旅行、グループ旅行をしようといふような傾向に変化してきているのじやないかと思う。でありますから、これらはたとえば観光農業であるとか観光漁業などいうことも、当然国内的に考えいかなければならぬ。外国の場合には海洋開発ということが非常

に熱心に推進されているというような点を考えてみましても、この国内観光といふものも、いま申しあげましたように週五日制、それから四・五人自家用車一台ということを考えてみますと、よほど思い切った展望と抜本的対策がなければ、健全な国民の体育の向上や健全な保養といふことは成り立ついかないのじやないか、実はこういう点について観光局長はどう考えておられますか、伺つておきたいと思います。

○深草政府委員 まず国際観光でございますが、御指摘の中国といふ大きな場所がございまして、これにつきましては先づ大臣から特命がございまして、中国の観光価値といった観点をそろそろ調査をすべきではないかというお話がございましたして、現在国際観光振興会あるいは中国関係を取り扱つております旅行あつせん業者にも依頼をいたしまして、調査をさしておるわけでございます。

それから国内観光につきましての先生の御説は、そのとおり私ども受けとめておりまして、週休二日といふような問題、あるいは所得が増加をいたしました問題、それから国民生活が非常に緊張していく、これをぜひ週休二日で回復しなければいけないかねといふ観光の生活的な需要の問題、こういったものもあるの問題がございます。それから観光対象地にいたしまして御説のとおり、揚所の問題がございます。観光基本法にも、一ヵ所の観光地へ集中することを緩和しなさいといふことも書かれております。それから御説のように、観光対象が非常に変わってきます。今までのような名所旧跡ばかりじゃございませんで、特に都会の人は、農村を見たこともないといふような人間もあります。そういう人に農村を見させる。そういうことになりますと、農村自体が一つの観光対象になるわけになります。そういうものもろのことなどをどういうふうに組み合わせていくか、自然国内的に考えいかなければならぬ。外因の場合には海洋開発ということが非常

けでございますが、そのほかに私どもとして考えておる問題がございます。

一つは、国内の観光地が非常に集中的に込んでしまつたときに週五日制、それから四・五人ほど思い切った展望と抜本的対策がなければ、健全な国民の体育の向上や健全な保養といふことは成り立ついかないのじやないか、実はこういう度の問題もございまして、シーズン、オフシーズンがございます。こういったものをならさなければいけない。したがいまして場所的な集中の問題、時期的な集中の問題、これを何とかしてならすと

いう作業を進めなければいけないわけでございます。このためには、たとえば休暇の問題にしまして、企業者と労働者側との協定によりまして、たとえば夏の休暇なんかをきめておるわけでござりますが、企業者と労働者側にも呼びかけまして、これをできるだけ年間を通してならしても

らえないか。しかしシーズンでないときに行く人は非常に不利になりますので、その際は若干宿泊側あるいは交通機関に割引をしてもらつて、つまり旅行費を選ぶか旅行の時期を選ぶかといふ選択をしていただいてやつていただき。外国でソーシャルワーリングが非常に盛んございます。こういったシステムを私どもとしてはぜひとも近い機会に、一つの国民運動の母体として結成をしたいという考え方で、いま準備を進めておるところでございます。

○木部委員 観光局長のお話もよくわかるのですが、私が先ほど申し上げましたように、去年七億五千万人ぐらい旅行して、三億ぐらいは国立公園や国立公園にドライブしたり、行楽を楽しんでいます。この予算が五億だ。それから海外の宣伝費にいたしましても、たとえばフランスの七分の一ぐらいしかない。それからオランダの二分の一だというようなことで、そういう点が、私は冒頭に申し上げましたように基本法と逆な方向に行っておるという感じを痛感するわけなんです。

観光地が非常に集中的に込むといふようなお説もあるわけですが、たとえて申し上げれば、観光地の場合でも遊興飲食税の還元をしてくれといふことです。

ような意見もあるようです。私は、日本のような場合は、国際観光といつても国内観光といつても、外国人が来た場合でも国内の人々が旅行した場合でも、あまり見るところはないと思うのです。ないしは、たとえば下水道とか、廃前の整備だとか、いまも申しました海洋開発の問題なんかにいたしましても——たとえば、夜人口がふえるわけですね。それをみんないまの税制やいまの行政機構では、地域の自治体が負担しているわけですか。

私はいまの税制のとて、すぐ料飲税を下げろ、還元しろといふことは非常にむずかしいと思うのですが、せめて国内観光の場合でも、各自治体なり県なりが全体の開発、整備ができるような基盤を培養してやらなければいけないかねと思うのです。そういう点をいま観光局長などは、一体どう思いますか。

○深草政府委員 観光地の還元でございますが、消防の問題、衛生の問題、道路の問題、いろいろございます。私どもかねてから主張いたしておりますのは、実際に料飲税を納めておる者は

よそから來た観光客の人でございますので、それをぜひ観光客の利便のために使ってくれないかと。いうことでございまして、先生も御承知のようになりますのは、実際には料飲税はもともと市町村税であつたものが県税に取り上げられたというような経緯もございまして、一举にもとへ戻すのもなんでございましょうが、少なくともとりあえず三割程度を市町村に還元してくれないかといふことを、自治省にも要望いたしております。この点につきましては、観光政策審議会のほうからもそうすべきだという建議も出でおりまして、私どももその線に向かって努力をいたしたいと思います。ただ、非常に御熱心な県は、実質的な還元措置はとつておらずませんけれども、そりいつたことににつきまして一〇%以上、いわゆる料飲税以上に環境整備に使つておるような市もございまして、例をあげますと奈良市でございますが、そりいつたところもあるといふことも御承知おき願いたいと思いま

○木部委員 これは政務次官にお尋ねいたしたいと思ひますが、この間から意見が出ておりますよう、一省一局削減ですか、これは国民的視野に立つて考へても私はたいへんけつこうなことだと思ひます。しかし、先ほど大臣も答弁されておりましたが、一步後退二歩前進、やはりこういう機会を通じて観光行政の一元化をはかるため、ある場合には観光基本法の肉づけといふものをしていかなければならぬ、実はこう私は思うわけであります。

〔委員長退席、福井委員長代理着席〕

そういう点で、前進させるためにはこうした機会を通じて——まあ申し上げれば、たしか十一省くらいにまたがつておると思います。それから直接の政策費としてことし二百億くらいしかたしかないんじやないかといふうに記憶するわけなんですが、そういう意味で、私は、新時代にふさわしいような国内観光、国際観光というものを推進するためにも、ちょっと要いけれども、総理にふさわしい意味で、いろいろと要いけれども、総理府では荷が重いんじやないかといふうに考へました。でありますから、こういう機会に一元化をはかると同時に、観光基本法の肉づけをしなければいかぬ、ある意味でいけば裏づけをしなければいかぬ、そういうふうに考へます。そういう点について、政治的な問題でありますから、政務次官からお答えいただきたいと思うのであります。

○金子政府委員 木部先生の御意見はまことに適切な御意見でありまして、観光行政ができるだけまとめて、そして今後内容の充実した観光行政が樹立されますように、機構改革に大いに取り入れてひとつ考えていきたいと考えます。

○木部委員 抵当法の内容に入ることにいたしまして、文部省の方にちょっとお伺いしたいと思うのです。

文部省の外郭団体で、日本博物館協会といふものがあるようなんです。それから、その博物館協会の下部組織として日本植物園協会、また日本水族館協会といふものがあるそなんであります

が、これに一体どのくらい補助金を文部省は出しておられますか。

○林部説明員 文部省から社団法人日本博物館協会に対しましての補助金でございますが、四十二年度におきましては二十万円、四十一年度も二十万円、四十一年度は六十六万円程度でございます。四十三年度の要求は出ておりますけれども、いま検討中でございます。

○木部委員 私は、補助金の内容についてはよくわかりませんから、それについて触れようと思いませんが、たとえば植物園協会ないしは水族館協会、そういうものに加盟している団体が幾つござりますか。

〔福井委員長代理退席、委員長着席〕

○大野委員長 速記を始めます。

○大野委員長 速記を始めます。
次回は、明十五日、午前十時理事会、午前十時半委員会を開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後零時六分散会

昭和四十三年五月十七日印刷

昭和四十三年五月十八日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局